

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local

23 de abril del 2020



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

Iniciativas y prioridad

LO QUE URGE ES AYUDAR AHORA

Aunque muchas de las iniciativas que estamos viendo de los presidentes municipales de Zacatecas, Guadalupe y Fresnillo pudieran verse con "tintes electorales", la realidad es que son acciones importantes en tiempos del Covid-19 lo que verdaderamente urge -más allá de colores- es ayudar a los grupos vulnerables, a quienes perdieron su empleo y a quienes atienden el coronavirus.

Son buenas iniciativas pues.

Insisto, más allá de que se asoma un año electoral como el 2021, las iniciativas que han impulsado alcaldes como: ULISES MEJÍA HARO (Zacatecas), JULIO CÉSAR CHÁVEZ PADILLA (Guadalupe) y SAÚL MONREAL ÁVILA (Fresnillo), los municipios más poblados del Estado, son dignas de reconocer.

Son tiempos difíciles para todos.

Dicho de otra manera, el hecho de otorgar apoyos económicos, programas sociales, despensas, estímulos fiscales, ayudar a los médicos (as) y enfermeros (as), entre otras cosas, debe valorarse. Desde luego, en esta historia entran los empresarios, comerciantes, empresas y los migrantes que también están apoyando. Y si no lo han hecho, pues apúrenle porque ya lo anunciaron. Son tiempos de solidaridad.

LAS INICIATIVAS DE CADA QUIEN

Por ejemplo, el alcalde capitalino, ULISES MEJÍA HARO ha comprometido una serie de apoyos y estímulos fiscales para las micro, pequeñas y medianas empresas de todo el centro histórico que tiene que cumplir, la gente lo está esperando.

El tiempo apremia.

El presidente municipal de Guadalupe, JULIO CÉSAR CHÁVEZ PADILLA pidió dos créditos personales para hospedar en un hotel a médicos (as) y enfermeros (as), que así lo requieran y que ahora mismo están combatiendo el Covid-19. Por lo pronto, se han registrado, entre unos y otros 20 personas de Guadalupe, Zacatecas, Fresnillo, Ojocaliente y Noria de Ángeles.

Buena iniciativa.

Llama la atención, es que la sociedad y algunos empresarios, han contribuido con alimentos y otros productos para ayudar al EJÉRCITO BLANCO como se les ha denominado a quienes ahora combaten la Pandemia. Nuestros respetos para ellos.

MILES DE DESPENSAS

En cuanto al alcalde de Fresnillo SAÚL MONREAL ÁVILA uno de los municipios más afectados por los estragos del Covid-19, apenas ayer se dio a conocer el programa "Por Fresnillo", que consiste en entregar despensas a la gente de escasos recursos y que perdieron su empleo.

Además de otros apoyos.

Por cierto, algunas empresas importantes de Entrada Group, la minera, la comunidad migrante, los comercios, están ayudando y, son quienes están respaldando la iniciativa del alcalde MONREAL ÁVILA. También ha trascendido, que el IMSS llevará un hospital ambulante para atender los casos que se presenten del Covid-19. Ayudar sin mirar a quién.

En resumen, ULISES MEJÍA HARO, JULIO CÉSAR CHÁVEZ PADILLA y SAÚL MONREAL ÁVILA, entre otros presidentes municipales, intentan -cada quien con sus posibilidades- combatir el Covid-19. Por la contingencia sanitaria que se vive, lo que cuenta es la iniciativa de ayudar. Ya habrá tiempo para la grilla del 2021. Hoy, lo primero es lo primero: atender y ayudar a los afectados. A todos.

Esa debe ser la prioridad.

HASTA MAÑANA.



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Ley de Amnistía

AMNISTÍA.- En Zacatecas serían 22 personas privadas de la libertad (PPL) las que accederían a su liberación al aprobarse la Ley de Amnistía por el Congreso de la Unión.

OLVIDO.- La Amnistía significa olvidar uno o varios delitos, aboliendo los procesos o las penas, por lo que también se conoce como Ley Olvido.

OBJETIVO.- La Ley de Amnistía tiene por objeto decretar la amnistía en favor de las personas en contra de quienes se haya ejercitado acción penal, hayan sido procesadas o se les haya dictado sentencia firme, ante los tribunales del orden federal.

DELITOS.- Los delitos que se incluyen en esta ley son: Aborto, Producción, trasportación, tráfico, comercialización, introducción, extracción y posesión de narcóticos, así como el cultivo de plantas de marihuana, amapola, hongos alucinógenos, peyote o cualquier otro vegetal que produzca efectos similares, ello siempre y cuando las personas que hayan cometido estos delitos se encuentren en condiciones de pobreza, de vulnerabilidad, o bien hayan sido obligadas por su cónyuge, familiares y la delincuencia organizada.

DELITOS 2.- Además, por cualquier delito que hayan cometido personas indígenas que durante su proceso no hayan accedido plenamente a la jurisdicción del Estado, por no haber sido garantizado el derecho a contar con intérpretes o defensores que tuvieran conocimiento de su lengua y cultura.

ROBO.- Por el delito de robo simple y sin violencia, siempre que no amerite pena privativa de la libertad de más de cuatro años. Por el delito de sedición (Levantamiento de un grupo de personas contra un gobierno con el fin de derrocarlo).

EXEPCIÓN.- La ley estipula que la amnistía no beneficiará a personas reincidentes ni tampoco a quienes hayan cometido delitos contra la vida o la integridad corporal, incluyendo el secuestro. Tampoco aplicará para personas que hayan utilizado armas de fuego en la comisión de los ilícitos o que hayan cometido otros delitos graves del orden federal.

ANTECEDENTES.- Muchas de las amnistías aplicadas en México a lo largo de su historia se concedieron a presos políticos. El 13 de octubre de 1870, el presidente Benito Juárez concedió una Ley de Amnistía a favor de sus propios enemigos, conservadores presos quienes habían conspirado a favor de Maximiliano de Habsburgo. La amnistía de Benito Juárez perdonó a todos ellos excepto a los generales que, en el campo de batalla, se hubieran cambiado de bando, así como a los «lugartenientes del imperio».

POLÍTICOS.- El 27 de julio de 1872, el presidente Sebastián Lerdo de Tejada, tras la muerte de Juárez, extendió la Ley de Amnistía de éste y la concedió por los delitos políticos cometidos hasta ese momento, sin excepción de persona alguna.

CÁRDENAS.- El General Lázaro Cárdenas, mientras fue presidente, promulgó una Ley de Amnistía en 1937 a favor de civiles y militares que en años anteriores hubieran incurrido en el delito de motín o rebelión como autores, cómplices o encubridores. Fueron 10 mil personas beneficiarias de esta Amnistía con el fin de garantizar la estabilidad social.

RECIENTES.- Luis Echeverría amnistió a personas acusadas de sedición, que cometieron delitos durante el conflicto estudiantil de 1968; en 1978 José López Portillo amnistió a los militantes de grupos armados, Carlos Salinas de Gortari amnistió a los integrantes del EZLN.



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Respeto y admiración a médicos y enfermeras

Hay que admitirlo desde ya, la vida nunca será la misma después de la severidad de éstas crisis que nos apasionan. Desde el lunes que se declaró la fase 3 de la emergencia por el coronavirus, los contagios se han acelerado, aquí solamente hay que ver a nuestro querido Jerez, el punto neurálgico del estado, donde el COVID19 se asienta más peligroso y mortal; por consecuencia, los zacatecanos debemos tomar más en serio las medidas de prevención, por así lograr que la tormenta amaine, que sea menos dañina y que a su paso permita más vidas.

Estamos más que obligados a evitar el desastre en el debilitado sistema nacional de salud y reconocer con racionalidad y humanismo, que los médicos y las enfermeras son los actores principales en esta cruenta batalla contra el VIRUS MALDITO. Por ellos, en los hospitales, en las calles y los hogares se debe afianzar la confianza, su trabajo eficaz, profesional y entregado a la protección de nuestras vidas, no exageramos si lo elevamos a la calidad de heroísmo, porque además, son una bendición que los proyecta como ángeles de la salvación.

Más allá de los efectos que a diario van a crecer con afectación a más y más familias, además de la sana distancia que debe continuar en la población, también hay que mantener a distancia y muy lejos, las manifestaciones de violencia en contra de doctores, enfermeras y enfermeros, que lamentablemente se han registrado y que debemos impedir florezcan en nuestros pueblos y comunidades; que nadie se atreva a la insolencia ni altanería en contra de los trabajadores de la salud, sucesos que indignan porque atentan contra un colectivo que hoy por hoy y siempre, son factor de vitalidad, fortaleza, sanidad y recuperación.

Nadie en su sano juicio desconoce que enfermeras y médicos cumplen plenamente con su responsabilidad, que se entregan totalmente a su compromiso social y humano, atemperan las crisis sanitarias, aminoran las dolencias e impiden la extrema letalidad, de manera que todo acto de violencia y discriminación, es repudiable. No merecen ese trato denigrante, al contrario, deben ser exaltados como los verdaderos y efectivos defensores de la población y las familias en estas horas difíciles que nos ha tocado vivir y sufrir. En Zacatecas ya han ocurrido dos o tres incidentes en vecindario y en el transporte urbano, por gente ignorante, sin calidad humana, que no dimensiona la importancia del valioso trabajo de éstos notables profesionales de la medicina.

Es oportuno atender al clamor de la mexicana FABIANA ZEPEDA, la líder nacional de las enfermeras y enfermeros, sus lágrimas no deben ser en vano y si han sido un mensaje conmovedor que mexicanos y zacatecanos debemos recoger y responder con respeto, reconocimiento y admiración. No puede ser que entre nosotros broten la saña discriminatoria y ofensiva en contra de quienes a diario se la parten por asegurar nuestra vida y el mejor bienestar. Son y serán orgullo de la sociedad.

¡ CUIDADO !

Estamos hablando de comportamientos que asquean, que degradan a nuestra sociedad y comunidades, una ruta de violencia y actitudes de odio, como así están contenidos los ataques a médicos y enfermeras, que no deben repetirse. Desde aquí apelamos a la reflexión y racionalidad para que mejor alentemos el respeto y admiración a estos personajes ya convertidos en héroes de la salud y que están llamados a realizar la gran hazaña de vencer al VIRUS MALDITO, que ya se impregna a las puertas de nuestra casa, de las colonias y municipios.



José G. Estrada

Reflexiones jurídicas de la pandemia

Debido a algunos correos electrónicos y comentarios que recibí en las redes sociales sobre la colaboración anterior que trataba sobre algunas deficiencias legales por parte de algunas autoridades en el manejo de las restricciones a derechos fundamentales para enfrentar la crisis provocada por esta pandemia que nos azota, me permitiré aclarar ahora algunos puntos jurídicos que sustentan aquél malestar expresado.

Los Estados modernos (como México pretende serlo), estructuran un sistema jurídico colocando en la cúspide de una pirámide a la Constitución Política, que, entre otras cosas, reconoce una serie de derechos fundamentales (humanos) intocables en favor de los habitantes de una determinada nación, estableciendo, al mismo tiempo, un régimen de gobierno que dota a las diversas autoridades de facultades y obligaciones que rigen su actuar. Ejemplos de esos derechos establecidos en la Ley Suprema son: el derecho de libre tránsito, el de reunión, de asociación, de trabajo, de libertad de empresa, de religión, de legalidad, etcétera.

Cuando una instancia gubernamental (cualquiera que sea) quiera afectar a una persona, en lo particular, debe respetar una serie de garantías que la Carta Magna establece. Cuando el Estado, de manera generalizada, pretenda restringir los derechos humanos que la Constitución reconoce, se debe aplicar el artículo 29 de la misma que establece: "En los casos de invasión, perturbación grave de la paz pública, o de cualquier otro que ponga a la sociedad en grave peligro o conflicto, solamente el Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, con la aprobación del Congreso de la Unión... podrá restringir o suspender en todo el país o en lugar determinado el ejercicio de los derechos y las garantías que fuesen obstáculo para hacer frente, rápida y fácilmente a la situación; pero deberá hacerlo por un tiempo limitado, por medio de prevenciones generales..."

Ya con este apretadísimo marco jurídico conceptual, concluirá usted, lector, si

los presidentes municipales de este país, pueden determinar e impedir que la gente salga a la calle, se reúna, o bien, que la policía a su cargo cierre comercios, negocios y empresas, y todas esas arbitrariedades violatorias de derechos humanos que nos enteramos todos los días realizan; o bien, si existió un instrumento jurídico en términos del artículo 29 de la Constitución Política que restrinja a la ciudadanía en general ejercer plenamente los derechos de libre tránsito, reunión, asociación, trabajo, empresa, etcétera.

No creo.

Correo Electrónico:

estradajp@hotmail.com



Yairsinio D. Garía

Qué sé de Justicia Electoral

Ante la situación sanitaria que impera, es imposible no hacer mención a la forma en que el COVID-19 ha impactado en la forma en que vivimos y que desarrollamos nuestras actividades diarias, y también diversas necesidades sociales.

En primer término, consideramos pertinente hacer referencia aun tema que hemos abordado de forma recurrente, que es el de la violencia contra la mujer.

Según datos mostrados en diversos medios de comunicación y a reserva de verificar la información oficial que se emita al respecto, los casos de violencia familiar se han aumentado con motivo del resguardo domiciliario, incluso, se señaló que este fenómeno era una causa que también justificaba la suspensión de labores de las empresas cerveceras, además claro, de no haber sido considerada como una actividad prioritaria de conformidad con el acuerdo para la atención de emergencia sanitaria publicado en el Diario Oficial de la Federación.

Efectivamente, al ordenarse el resguardo domiciliario de la población, es

factible que se incremente la comisión de actos de violencia en contra de la mujer y de menores, máxime que el hacinamiento y el cambio radical de modo de vida puede generar un ambiente propicio para ello, aun cuando no se pueda considerar justificable en alguna medida la violencia de esta índole.

Es claro que estamos en una situación atípica, sin embargo, esto resultaría un punto de oportunidad para determinar si las entidades públicas correspondientes en una situación de emergencia están en condiciones de atender a las víctimas de violencia intrafamiliar, o bien, cuales son las mejoras que se pueden implementar para otorgar condiciones de seguridad y protección, análisis que también pueden realizar las instituciones de asistencia privada dedicadas a la protección de mujeres y niños.

Según el acuerdo de emergencia sanitaria, las actividades de procuración de justicia se consideran esenciales, esto implica que los órganos jurisdiccionales, así como los ministerios públicos están en condiciones de seguir prestando sus servicios.

Dada la necesidad de evitar la concentración masiva de personas, se ha limitado la actuación de los órganos jurisdiccionales reservándose para su trámite aquellos que se consideren de carácter urgente, los cuales en el caso de la justicia federal se han definido en diversos acuerdos generales de los órganos de administración del Poder Judicial de la Federación, siendo que el listado de tales asuntos se elabora de manera enunciativa más no limitativa dejando a los titulares de los órganos jurisdiccionales la posibilidad de calificar si en el caso existe alguna violación a algún derecho humano que justifique dar trámite a algún asunto de forma urgente.



El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@yahoo.es | @donrunrun1

Preocupa a Guardia Nacional situación de Valparaíso

La noche del martes un convoy de presuntos integrantes de un grupo criminal, procedente de Jalisco, entraron a Valparaíso.

Con armas largas, música a todo volumen y gritos despertaron temor entre la gente.

Por eso, a la mañana siguiente acudió el coronel **Oscar Hernández Oviedo**

de la Guardia Nacional para coordinarse con las autoridades municipales. Tomaron algunas medidas de reforzamiento, en tanto en el municipio quedaron a la espera de que el secretario de Seguridad, **Ismael Camberos**, enviara elementos para reforzar las medidas de vigilancia.

En la región, a los alcaldes les preocupa que además de enfrentar la crisis por el coronavirus también tengan que ocuparse de asuntos de seguridad, en la que esperan que ni el estado ni el Gobierno Federal los abandonen.

Desacuerdos

Los diputados de la Comisión de Presupuesto, que preside **Chema González**, discutieron el proyecto de modificación presupuestal que les envió el secretario de Finanzas, **Jorge Miranda**, en el que aún hay muchas trabas para que se pongan de acuerdo.

Un asunto que generó polémica es la reducción estimada en el impuesto de aportaciones para la UAZ, que bajaría de 164.3 a 146.9 millones; la diputada **Aida Ruiz**, discípula de **Soralla Bañuelos**, no quiere aceptar los recortes de 58 millones a la Secretaría de Educación.

Tampoco hay acuerdos sobre el destino de lo que se recaudaría por el impuesto ecológico, así que tentativamente el asunto del paquete económico se discutirá hasta el próximo miércoles.

Caen empleos

Según datos de la oficina de **Cliserio del Real**, en el Servicio Nacional del Empleo, el panorama laboral ya era crítico desde antes que ocurriera la pandemia del coronavirus en el país, y todo indica que el asunto seguirá empeorando.

De noviembre a diciembre se perdieron en el estado 1,589 empleos formales afiliados al IMSS y para enero dieron de baja otros 1,084.

En febrero hubo una ligera mejoría con 968 plazas creadas, pero en marzo la cifra fue otra vez negativa con 1,196.

Para abril y mayo empeorarán las cosas, mientras el último reporte mantiene un registro de 187,861 empleados asegurados en la entidad, más o menos la cifra que había en septiembre del año pasado.



ISMAEL CAMBEROS, secretario de Seguridad.

Otro sueño guajiro

El presidente de Tabasco, **David Avelar**, y su equipo traen la idea de invertir en un mirador con un Cristo de 30 metros de altura y una cruz estilo gótico.

Aunque tenían apalabradas donaciones para el acceso al cerro, donde se harían las obras, la situación de miseria hace muy complicado el proyecto.

El secretario de Turismo, **Eduardo Yarto**, no quiso apostarle (según él porque es demasiado costoso) a un proyecto similar en Huanusco, donde no se ha recogido un monumento de Cristo Rey porque no hay dinero.

El diputado local **Édgar Viramontes** tampoco sería de ayuda: es un inútil para las gestiones y tiene abandonado a su distrito. Por eso, todo indica que el proyecto quedará en el armario de las buenas intenciones.



EDUARDO YARTO, secretario de Turismo.

Condicionantes

Cuentan en la SAMA que su jefe **Nano Maldonado** ya está firmando con algunos alcaldes obras contempladas para este año.

La condición es simple: **Nano** pone y dispone en el tema de licitaciones y asignaciones. Además, el funcionario también meterá mano de un fondo de contingencia para atender la pandemia por el Covid-19. Cuenta la leyenda que el secretario del Agua y Medio Ambiente trae enjuagues con un diputado local.

Runrunazos

A la diputada **Alma Dávila** le estarían solapando sus actividades en la UAZ. La legisladora no checa entrada "porque no tiene horas frente a grupo" y sus labores son de gestión y coordinación de una banda de música en Zóquite y Tacoaleche, donde son muy pasalones con sus horarios. * Los ajustes que hará el presidente **Andrés Manuel López Obrador**, como la desaparición de 10 subsecretarías, podrían afectar de algún modo al coordinador de Ganadería, **David Monreal**, reduciendo su capital para sus ambiciones políticas. * **Beto Madrigal**, hijo del director de Auditoría Financiera en la ASE **Alberto Madrigal**, ya fue reclutado para hacerle el caldo gordo a **Héctor Bernal**, líder de la CNOP. Están ofreciendo asesorías para rendir la declaración patrimonial y buscan ganarse adeptos.

El Recreo

Por J. Luis Medina Lizalde | luismedinalizalde@gmail.com | [@luismedinalizalde](https://twitter.com/luismedinalizalde)

Colaborar, no competir

En los inicios de la fase más dura de la crisis sanitaria la otra crisis reclama atención, la economía. El oficio de gobernar ha perdido su glamour.

La primera providencia del gobernante es la de legitimar su mando porque las crisis irritan el ánimo social, en esa perspectiva los inevitables reajustes presupuestales tienen efectos políticos contundentes dada la imposibilidad de dejar contentos a todos.

La pretensión del reajuste es modesta porque el Gobernador hace cuentas sin hacer política, sin advertir la necesidad de legitimar su gobierno en los malos tiempos.

Zacatecas no podrá eludir por mucho tiempo la necesidad de bajar el costo de su gobierno, el futuro inmediato es de vacas flacas y la exigencia de racionalidad subirá de volumen.

La historia enseña que son más importantes la claridad de metas, la calidad organizativa y el liderazgo creativo que el dinero.

La firme decisión del Presidente de la República de reactivar la economía por un sendero distinto al acostumbrado abre una perspectiva muy buena si el

governador del estado y los presidentes municipales deciden complementar y no competir con el Gobierno Federal, para lo cual hay que actuar con sentido de estado, el partidismo en la función pública es impertinente hoy más que nunca.

Convencido estoy que la enorme masa de dinero de los programas sociales y de créditos anunciados por el Gobierno Federal deja margen de maniobra al Gobierno del Estado y a los ayuntamientos para dejar de gastar en lo mismo y reorientar el dinero a la reactivación de la economía local del campo y la ciudad, leyendo correctamente la situación y cerrando filas los tres niveles de gobierno para evitar el uso electorero de los apoyos.

Pienso, a diferencia de lo que se escucha, que el colapso del turismo a nivel mundial puede beneficiar a Zacatecas potenciando la convocatoria a los mexicanos viajeros que no tendrán mucho ánimo de salir, para ello habrá que descentralizar la atracción turística aprovechando las atractivas singularidades de las regiones del estado, una campaña de revaloración de nuestras bellezas naturales, tradiciones

y configuraciones urbanas de mucha estética animará a muchos zacatecanos a conocer su patria chica antes que París para empezar.

Los artesanos de la plata, la madera, el cuero la cantera y el barro siendo agentes estratégicos para fortalecer la convocatoria turística de la entidad, están en graves dificultades para seguir, requieren de respaldo financiero.

Desde antes de la crisis sanitaria los pequeños productores de lechuga, repollo, ajo y cebolla del sureste zacatecano enfrentaron la caída de los precios de sus productos resultándoles más caro levantar la cosecha que dejarla tirada, muchos de los involucrados tienen acceso a pensión de adultos mayores, becas para sus hijos y otros beneficios pero necesitan respaldo financiero para sobrevivir como productores.

Informen y vigilen

La lista de oficios y actividades en peligro de extinción es prolija pero esta vez asistimos a una revaloración generalizada de las Pymes como lo acredita la enorme suma de créditos que el gobierno federal destina a los micro y pequeños empresarios formales e informales (son más los informales), tal revaloración de consolida con la inusual pero muy buena decisión del Banco de México destinado a inyectar recursos cuantiosos para ampliar el respaldo crediticio a los pequeños empresarios, así como la rebaja de la tasa de interés.

Lo anterior crea una buena perspectiva si entendemos un posible

atorón: Un alto porcentaje de potenciales beneficiarios de créditos blandos puede ahogarse y no salvarse del naufragio por no saber a tiempo posibilidades, requisitos y ventanillas.

Así como el mejor modo de ayudar a la gente ante la pandemia es haciéndole saber lo que debe saber, en el caso de la economía el gobierno del estado y los presidentes municipales deben aplicarse en la difusión de las posibilidades de auxilio financiero al alcance del taquero, taxista, peluquero, abarrotero, etcétera.

Creo que se equivocan los gobernadores y presidentes municipales que ven en los programas sociales y apoyos concebidos para la crisis en una burda competencia por "haber quién da más".

Mejor que informen y vigilen que todo sea derecho, el dinero es público lo entregue quién lo entregue.

Que se dividan el trabajo

Convencido estoy de que el asistencialismo es necesario debido a la desigualdad profunda pero la solución de fondo es dar vida a la planta productiva, un modo de conciliar las dos necesidades es dejar el asistencialismo al gobierno federal y reorientar los recursos públicos hacia la reactivación

Es prioritario para el interés general acabar con la compra del voto desde las instituciones públicas, el paso decisivo para ese propósito fue convertir las dádivas en derecho constitucional pero mucho ayudaría ver en prisión a quienes insisten en hacerlo.

Nos encontramos el lunes en Recreo.

La otra crisis

José Luis Guardado Tiscareño* 

Declarada la fase 3 de la pandemia por coronavirus, estamos frente al escenario de un brote mayúsculo de contagios. Es el momento para la máxima prueba a nuestro sistema de salud, es ahora cuando se considera que será el peor momento para el país, pero, ¿cuánto durará? Eso depende de las decisiones ya tomadas por el gobierno, la capacidad de nuestro sistema de salud, pero sobre todo de las acciones de la sociedad. Los ciudadanos estamos obligados a atender de manera responsable las indicaciones si queremos que esto acabe pronto y lo mejor posible.

Pensar en volver a la normalidad, a las acciones cotidianas que cada uno realizaba día a día es difícil de considerar. Esta pandemia seguramente será un partaguas para el cambio de la vida en sociedad; dinámicas laborales, gubernamentales, de salud, en educación y hasta personales se modificaron, por lo que será necesario, y en muchos casos hasta obligatorio replantear las formas en las que convivimos. No sé si sea para bien o para mal, pero el mundo no volverá a ser lo mismo, y no solo por esta crisis de salud, sino por una de las más sufridas consecuencias

que trajo la pandemia; la crisis económica.

Hoy lo urgente es superar la pandemia, que ante la falta de una vacuna o retroviral que lo posibilite, lo mejor ha sido optar por medidas preventivas de distanciamiento social, por lo que fue necesario detener actividades económicas, deportivas, culturales, sociales y educativas, lo que afectó de manera negativa en lo económico y político.

El impacto y gravedad, así como la superación de la crisis económica depende mucho de las decisiones y acciones que empieza a tomar el gobierno y las instituciones públicas y privadas, además de la sociedad en general.

Según expertos y algunas instituciones como el Fondo Monetario Internacional (FMI), el Banco Mundial y la Organización de las Naciones Unidas (ONU) han estimado que hasta hoy, más del 80% de la fuerza laboral en el mundo esta total o parcialmente detenida; las remesas caerán en 20% y se prevé que casi 200 países sufran crecimientos negativos, entre ellos México. El escenario se vislumbra tan trágico como en la Gran Crisis de 1929 y peor que la del 2008, donde el desempleo, la pobreza y la desigualdad se volvieron los principales

problemas.

El gobierno ha anunciado ya una serie de medidas que buscan enfrentar y atenuar el impacto en la economía, y precisamente recurre a las mismas recetas del pasado; aumentar el gasto público, una medida keynesiana que ayudó a superar la crisis de 1929. Sin embargo, las circunstancias hoy son muy diferentes, pues los presupuestos públicos tendrán que ser modificados y adecuados ante la pobre recaudación, el desplome en los precios del petróleo y el gasto no previsto en salud. Los ingresos del Estado ni siquiera llegarán a lo estimado al inicio del año y esto implica tener que quitar de un lado para poner en otro, renunciar a obras, planes y programas para salvar lo verdaderamente importante.

Incluso el Banco de México ha emprendido acciones sin precedentes, como volverse prestamista de última instancia, inyectando 30 mil millones de dólares a la economía; sin embargo, no sabemos si estas decisiones vayan en sincronía con las decisiones de carácter fiscal y de gasto público del Gobierno Federal.

El presidente de México anunció una serie de medidas y prioridades por atender, volviendo rigurosas las medidas de austeridad y honestidad, redireccionando recursos para aquello que es importante para él. Esperemos que las prioridades del presidente sean las correctas para salvar y desarrollar al país.

*joshguardado@gmail.com

MIENTRAS TANTO EN PORTALES // POR WUISHO



Soldados mexicanos trabajando para Trump

Eduardo Ruiz-Healy* 

Escribí ayer que en marzo "se cometieron 2 mil 616 homicidios dolosos, 13.5% más que en febrero y 7.9% más que en marzo de 2019".

Lo que no señalé es que en el primer trimestre de 2020 se cometieron 3.2% más delitos que en el primer trimestre del año pasado. Si la población crece 1.4% anual, la delincuencia aumenta casi 2.3 veces más rápidamente.

La estrategia del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador para combatir el delito no está funcionando ni funcionará mientras apele a los buenos sentimientos de los delincuentes y no aplique contra ellos toda la fuerza del Estado.

Hace unos días, cuando se le pidió opinar sobre el hecho de que diversos cárteles estén repartiéndole alimentos a los habitantes de diversas poblaciones, se limitó a decir: "Eso no ayuda (...) Ayuda el que dejen sus malandrónadas. Ayuda el que le tengan amor al prójimo. Ayuda que no le hagan daño a nadie. Ayuda que no se sigan enfrentando y

sacrificando. Ayuda que piensen en sus familias, sobre todo en sus madres, en el sufrimiento que les provoca. Ayuda que piensen en el sufrimiento de las madres y familiares de las víctimas".

Este exhorto seguramente cayó en oídos sordos porque los narcos, asesinos, secuestradores y ladrones no tienen madre y, cuando la tienen, muchas veces es su cómplice.

Desde el inicio de su gobierno, Andrés Manuel prometió que con la creación de la Guardia Nacional (GN) se iba a atacar exitosamente a la delincuencia, pero no ha sido así porque la GN es más mito que realidad. Del total de sus integrantes, 62 mil 767 son soldados y marinos a quienes se les cambió el uniforme. Otros 18 mil 955 son expolicías federales. Finalmente hay 21 mil 170 nuevos reclutas (13 mil de ellos que antes eran militares), de los cuales 12 mil 832 están siendo aún entrenados.

En resumen, de acuerdo a estos datos, solo 8 mil 338 individuos eran civiles antes de incorporarse a la GN.

Para empeorar las cosas, 27 mil integrantes de la GN aparentemente trabajan para el gobierno de los Estados Unidos, a juzgar por lo que ayer tuiteó Donald Trump: "Hoy firmaré mi Orden Ejecutiva que prohíbe la inmigración a nuestro país. Mientras tanto, incluso sin esta orden, nuestra frontera sur, ayudada sustancialmente por las 170 millas del nuevo muro fronterizo y 27 mil soldados mexicanos, es muy estrecha, ¡incluso para el tráfico de personas!".

El gringo puede afirmar lo que tuiteó porque sabe que a AMLO no le queda de otra más que cooperar, porque si éste decidiera enviar a esos 27 mil a combatir a los delincuentes, EU fijaría aranceles a las exportaciones mexicanas, lo que empeoraría la de por sí grave situación económica que vive el país.

Qué ironía: La delincuencia avanza y Trump presume que casi 30 mil soldados mexicanos trabajan para él.

*Twitter: @ruizhealy

Secuelas del Covid-19

José de Jesús Vela Cordero* 

Esta semana se cumplió el primer mes de confinamiento que diferentes sectores, públicos y privados, adoptaron en el marco de la pandemia, de la cual también es parte nuestro país.

Más allá de las cifras que se manejan internacionalmente, con más de 2 millones 400 mil 91 contagios y 165 mil muertos a nivel global, la pandemia es el fenómeno de salud que está transformando al mundo; sus hábitos, costumbres, mecanismos, formas de laborar, de transportarse, comprar y de socializar.

En el caso particular de nuestro país, los impactos y secuelas aún no son medibles en su dimensión temporal; lo que sí se conoce es que se enfrentará la más grande crisis económica de la historia moderna de México.

El mundo ha cambiado; la sociedad que se construyó

después de la Segunda Guerra Mundial se ha esfumando.

El México y Zacatecas que se vivían en marzo del presente año han cambiado. Nuestro país enfrentará una crisis sin precedentes en materia económica, que se agrava por la crisis petrolera dado que este recurso representa más del 18% del Producto Interno Bruto (PIB).

En el terreno de la política, ¿cuáles serán los impactos? Los inmediatos son el aplazamiento de las elecciones en los estados de Hidalgo y Coahuila; el descenso en la intención del voto del partido oficial, una percepción distinta del gobierno central y el crecimiento de algunos gobernadores en la percepción nacional.

En el futuro inmediato, ante las ausencias, precariedades, poca eficacia y vacíos que se generen en la acción gubernamental, emergerán nuevos actores con mayor empatía,

responsabilidad, solidaridad y valores que en este momento son esenciales para generar cohesión social y unidad.

En ese contexto, la sociedad civil deberá tener un rol más activo con respecto a la actividad gubernamental y de los partidos políticos, porque al final, la gestión de la actual crisis y de la que se avecina nos corresponde a todos.

En esta crisis nos necesitamos todos, desde la responsabilidad individual hasta la solidaridad del Estado.

Esta es la oportunidad para reconstruir una nueva relación entre ambos, es el momento para que la sociedad recobre su sentido más humano y el gobierno su vocación social.

Nota: A pesar del avance de la ciencia, enfrentamos la actual crisis con las estrategias del medioevo (cuarentena y confinamiento).

*vela7gc@hotmail.com

Un tapabocas

Marcelo Torres Cofiño*

La contingencia sanitaria ha terminado de desenmascarar al gobierno federal... Como sospechábamos, debajo de la piel de ese cordero que presumía de honestidad, se encontraba un lobo voraz y traicionero, que no tenía otra intención que la de ser metido a la graja para abalanzarse contra todo.

Agazapado bajo su perverso disfraz, ese lobo hambriento no perdió la oportunidad de lanzarse sobre los bienes públicos, olvidando toda promesa de portarse de manera honrada y agradecida con el confiado granjero, la ciudadanía, que con su voto lo dejó pasar. El tan reiterado "ya no hay corrupción", se ha convertido en una frase hueca que muy pocos se creen. No es ninguna sorpresa que las preferencias electorales hacia ellos hayan caído tan dramáticamente.

Y es que, una vez adentro de la granja, la malagradecida bestia no respetó ni siquiera este momento de crisis cuando se cuentan por millares a los mexicanos que están sufriendo la enfermedad que ocasiona el coronavirus; y por millones a los que padecen las consecuencias de la crisis económica y social derivada de la necesidad de

resguardarse. La emergencia sanitaria justificaba el empleo de la adjudicación directa como método de compra para agilizar la llegada de los fármacos y del equipo médico necesarios para afrontar la crisis. Lo que no se podía, por simple decencia, era contratar a empresas que facilitaran sus actos de corrupción.

No les importó comprar 2 mil 500 respiradores al triple de su valor (cuando alegan que no hay recursos para salvar a las PyMES) ni contratar para tal fin una empresa que se dedica a la realización de proyectos de ingeniería petrolera y marítima; y cuyo dueño fue un polémico funcionario en el sexenio pasado que ha sido sancionado tanto en México como en los Estados Unidos. Son ya varios casos así, incluyendo la compra de material de pésima calidad, que los gobernadores del PAN han tenido que devolver a la federación por inservibles y que demuestran el nivel de corrupción de la 4T.

En la medida en que avanza, la crisis va demostrando quién es el que más necesita un tapabocas.

*Centro de Colaboraciones Solidarias

AL DÍA // POR LEÓN





LA PELIGROSA FALTA DE PROTECCIÓN GUBERNAMENTAL AL PERSONAL DE SALUD

El personal médico en este momento está en alto riesgo y se expone a maltrato social como gubernamental. El caso más grave del estado es el municipio de Jerez que ha sido declarado el epicentro del contagio en Zacatecas. Pues bien, el 30 por ciento de esos contagios son de personal médico. ¿Es casualidad o se debe a las condiciones institucionales de atención? Un médico que es contagiado por un pariente que llegó de Estados Unidos, adquiere la enfermedad. Este médico presenta los síntomas, pero continúa laborando porque la prueba que mostró que estaba invadido por el virus fue muy tardía. En ese tiempo (lo tardío de la prueba) es que contagió a sus compañeros de trabajo, de los cuales hay ahora un fallecido. Un médico debe tener acceso a pruebas eficientes respecto al tiempo y no las tienen, lo cual aumenta de manera importante su nivel de vulnerabilidad. Maltrato.

Las condiciones administrativas del personal suplente también se convierten en factor de riesgo: tienen una guardia en un área de tra-

bajo, y pueden pasar a otras áreas si no tienen turnos fijos. El hecho de que no se modifique la estructura administrativa durante la atención de la pandemia, expone en primer lugar a los médicos y enfermeras, que se pueden convertir en vectores de contagio de sus compañeros por las condiciones de rotación que tienen. Una enfermera (o) suplente no tiene prestaciones ni seguridad social y gana 180 pesos por guardia; lo cual implica que si sale infectada tendría que costear su propio tratamiento. Luego de una protesta y solicitud de mejorar sus condiciones, el Estado acepta hacerlo a través del Insabi y reconocerlos como personal 'de contrato' y darles 2 mil 857 pesos quincenales (190 diarios), sin prestaciones. Esto es un grave caso de maltrato laboral de aquellos que dicen en las redes que son 'los héroes de blanco'.

Sin duda un aspecto que ha sido muy comentado es el relativo a los materiales de protección del personal sanitario. Pues ni eso (que es muy elemental) se ha podido asegurar. En el caso de Jerez (para seguir el mismo ejemplo)

los overoles, batas, cubrebocas, lentes y caretas fueron donados por el municipio gracias a que una enfermera es regidora y tuvo forma de gestión directa en su cabildo. Pero es una excepción de la regla. Los órdenes de gobierno que deben garantizar el equipamiento es el intermedio y el federal, y es fecha que no han podido asegurar este aspecto de la seguridad sanitaria. Ahora en fase 3, de alto nivel de contagio, los hospitales toman como 'sospechoso' a todo aquel que tenga algún síntoma respiratorio. Por ello se implementa la 'reconversión hospitalaria' que aísla las áreas distintas al 'triage respiratorio'. En este contexto debería protegerse laboral y sanitariamente a todo el personal que está a cargo de esta zona, y no ha ocurrido. Sabemos de maltrato social a las enfermeras que circulan por la calle, y es reprobable; pero el maltrato gubernamental no puede ser tolerado: es inconcebible. El reconocimiento no debe ser discursivo, sino efectivo, real y en todos los aspectos. Hasta ahora, los gobiernos van retratados en ese importante tema.

RAYUELA

Caída en las remesas, uno de los flancos que habrá que cuidar en los meses siguientes.

Hacia el año de 1995, surgió el repentino e inverosímil rumor de la aparición de un engendro con una forma híbrida: hiena, humanoide, semierguido. A pesar de que los medios hacían el intento de homogeneizar ciertas características generales, no había precisamente un consenso en su forma. Lo que lo hizo famoso, y en esto sí había consenso, era que se alimentaba de la sangre de animales medianos, principalmente cabras, pero el menú podía extenderse, para bien de la psicosis general, a animales domésticos, corderos, vacas, e incluso llegó a atacar niños. Su nombre El Chupacabras.

En México el duopolio televisivo dedicó tiempos record y horarios estelares, no olvidemos los noticieros "de las 8" donde ambas cadenas competían por el rating con toda carta que tuvieran a mano, por amarilla o falsaria que ésta fuera. En el equipo Azteca jugaba (como hasta la fecha) Javier a la Torre, quién dedicó sendos minutos y llevo a cabo reportajes que implicaron visitas de campo a comunidades de varios estados del norte del país, vamos, estamos en terreno de súper periodismo científico (digno del peor History Chanel). Las tapaderas y psicosis generadas por esta noticia aún dan de qué hablar, pero no vinimos a hablar del monstruo imaginario solamente, ahora quisiera abordar a otros monstruos menos míticos y más dañinos.

El lunes 7 de junio de 1999 varios medios reportaron el asesinato del conductor de programas de entretenimiento Paco Stanley y de su compañero Jorge Gil a las afueras del restaurant El Charco de las Ranas en la CDMX. Los medios tomaron tan en serio su compromiso con la veracidad, que a 20 minutos del incidente, y sin constatar fuentes, daban por muerto a Jorge Gil, quien sobrevivió al altercado. La responsabilidad pasó a segundo plano tanto para Televisa como para Tv Azteca.

El hecho contó con una amplísima cobertura, más allá de toda mesura, la programación normal de ambas cadenas se interrumpió y el hecho busco capitalizarse con fines

■ Ápate y Dolos, el duopolio que padece el país

Cuando se descubrió que la información era un negocio, la verdad dejó de ser importante: Ryszard Kapuściński.

ÓSCAR NOVELLA MACÍAS

sumamente claros. El ataque, plenamente organizado, tenía un objetivo sumamente claro: el manejo mediático convirtió un ajuste de cuentas entre distribuidores de narcóticos del mundo del espectáculo en un arma arrojadiza contra el gobierno de Cuauhtémoc Cárdenas del entonces Distrito Federal. Es por ello que no es posible en estos tiempos olvidar el ridículamente célebre "si no pueden, que renuncien" expresado tanto por Salinas Pliego como por sus empleados. Entre los cuales contamos al más famoso.

Javier Alatorre es una de las caras públicas de una corporación tecnócrata que, en medio de la pandemia, pugnó activamente para que la cuarentena no se llevara a cabo, las palabras literales del el pasado viernes 17 de abril están ahí en Youtube para quien quiera dudarlo: "ya no haga caso a López-Gatell".

Nos encontramos con un sistema de medios de comunicación que combinan mucho poder y mucha irresponsabilidad, pero el problema no acaba ahí, el problema real se finca en lo que se puede entrever con estos hechos: no se trata de un arrebato de capitalista berrinchudo, se trata de un ataque orquestado y articulado por varios perfiles oscu-

ros. Se trata definitivamente, aunque su éxito en este caso haya sido muy limitado, de ejercicios de golpe blando.

Javier hizo lo que le quedaba hacer, después de guardar un silencio sepulcral en su cuenta de Twitter luego de la noche fatídica, obedece la segunda orden y dice, insultando la inteligencia de todos los espectadores, que su mensaje fue malentendido. En realidad, le gustaría decir que no se manda solo, pero el secreto profesional por esta vez se lo impedirá. El somnífero negocio de la televisión, tramposo y ladino, aún es popular en ciertos segmentos, pero la rápida transición de la opinión pública demostró que ya no estamos hablando del monstruo de 1997 que podía engullir cualquier cuento y escupirlo como noticia.

Para fortuna de varios, uno de los lados más fuertes del gobierno de la 4T es la capacidad de hacer nexos y comunicación social con las bases, a la sazón que las redes sociales manejan formas muchos más democráticas. Es ahí donde la derecha, que busca e inyecta capital donde cree necesario, no ha podido variar la opinión del público por más que busca hacerse la negocia con uno o con otro chambelán. La 4T en la opinión pública ha mostrado gran solidez, y esto tiene todo que ver con los ejercicios de gobierno comunicativo que ha impulsado AMLO, La Mañanera y la conferencia de López Gatell hoy son vistas y esperadas por un número impresionante de personas cuyo juicio no puede volver a considerar al chupacabras una posibilidad.

Pero falta lo más importante, y es aquello que Yo soy 132 había anunciado como una necesidad de absoluta urgencia: algo tiene que suceder con los medios de comunicación, algo tiene que revisarse a fondo, pues el espectro radioeléctrico es un bien de la nación, y esta es una verdad que el pueblo está señalando sin quitar el dedo del renglón. Un incendio a la vez, dirán los más cautos: vamos a salir de esta pandemia y entonces veremos ese radioespectro que tan caro ha salido al país y tan provechoso ha sido para unos cuantos. ■

El Ser Humano debe hacer un paréntesis en su existir y reflexionar sobre el punto del Universo en donde se encuentra parado. Nuestra vida pasa en un vertiginoso

torbellino de cosas cotidianas que no permiten detenernos a admirar las maravillas que nos rodean, muchas de las cuales, no tienen ningún costo y no pueden entrar en el mundo de los valores económicos. La Madre Tierra alberga a la sociedad humana, nos brinda todo y, dicen que cuando la persona tiene todas sus necesidades satisfechas, muchas veces comienza a realizar barbaridades tal como las que se han mostrado desde hace siglos: cambio climático, pandemias, racismo, exterminio, guerra nuclear etc. La Madre Tierra es tan sublime que nadie puede apropiarse de ella por más que la exploten; ningún político o líder por más monumental que se crea, puede tener poder sobre la naturaleza, por el contrario, cada que puede el sistema natural nos pasa factura para confirmar su descomunal fuerza y, aunque una próxima extinción aparezca, la Madre Tierra seguirá generando vida después de la desaparición de las especies. Ahora con la pandemia del COVID-19 ha quedado demostrado que la humanidad es el gran virus que la enferma, pues con los encierros masivos en todo el mundo, las ballenas se acercan a las playas, los leones duermen sobre las carreteras, el cielo antes contaminado vuelve a mostrarse en azul, los pájaros cantan en otro tono y aunque nos duele decirlo, la Madre Tierra se está curando gracias a la enfermedad que nos está matando, la capa de ozono se regenera y las playas son iluminadas por el fenómeno de la bioluminiscencia y así evidencia tras evidencia. En este contexto, ayer 22 de Abril se celebró en el ámbito internacional el Día de la Madre Tierra y la Organización de las Naciones Unidas contempla que la naturaleza sufre a partir de los incendios en Australia, la peor invasión de langostas en Kenia y los mayores

La Madre Tierra. Tlali Nantli

ÁLVARO GARCÍA HERNÁNDEZ*

registros de calor terrestre, aunado a la pandemia sanitaria mundial vinculada a la salud de los ecosistemas. LA ONU pone énfasis en el cambio climático, reconociendo que los cambios provocados por el hombre en la naturaleza, así como los crímenes que perturban la biodiversidad, como la deforestación, el cambio de uso del suelo, la producción agrícola y ganadera intensiva o el creciente comercio ilegal de vida silvestre, pueden aumentar el contacto y la transmisión de enfermedades infecciosas de animales a humanos (enfermedades zoonóticas). En torno a lo anterior, el Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA) reconoce que una nueva enfermedad infecciosa emerge en los humanos cada 4 meses y, de estas, el 75% provienen de animales, lo que representa un estrecho vínculo entre la salud humana, animal y ambiental. En este sentido, la ONU convoca en este Día Internacional de la Madre Tierra que necesitamos un cambio hacia una economía más sostenible que funcione tanto para las personas como para el planeta, por lo que se debe promover la armonía con la naturaleza y la Tierra. De acuerdo

con los Incas, la Pachamama era la Diosa que protegía a los seres vivos, además de ser la precursora del desarrollo de la vida, gracias a todo lo que nos brinda como el alimento y el agua. En este contexto, a partir de la ONU, se pretende hacer conciencia sobre el valor de los ecosistemas y la necesidad de lograr el equilibrio entre las aspiraciones sociales, económicas y ambientales tanto de generaciones presentes y como de las futuras. Así, las celebraciones del pasado 22 de abril se orientan a motivar una responsabilidad colectiva en torno a la fundamental tarea humana de cuidar el único hogar que tenemos y al que desafortunadamente, le hemos generado un cúmulo de problemas que ya pasan factura. Ante el escenario hemos considerado la necesidad de recuperar y adherimos al conocimiento tradicional de nuestros hermanos indígenas, mismos que conservan un vínculo muy especial con la naturaleza, la veneran, la respetan y la protegen, pues ellos saben que su vida depende totalmente de los recursos que les brinda la Pachamama o Tlali Nantli como le llaman algunos indígenas de Guerrero. Para nuestros hermanos indígenas la Madre Tierra no es un objeto inerte, es fuente de vida y es sagrada, por lo que se debe vivir en armonía con ella y encontrar el equilibrio, sin embargo, enfrentan muchas adversidades inherentes a sus comunidades ante la ineptitud e indiferencia de las autoridades ambientales, quienes contrario a aprovechar su conocimiento ancestral, se esmeran en agotar los recursos naturales que les pertenecen desde generaciones pasadas. ■

*Integrante del Consejo Mundial para la Defensa de los Derechos Humanos y Secretario General del Consejo Zacatecano de Protección al Ambiente consejomundialhumanosmx@gmail.com proteccionambientezacatecas@gmail.com

Este 21 de abril inició la fase tres de la pandemia del Covid 19 en México; en esta etapa se acelera la propagación del virus, por lo que es crucial que atendamos las medidas sanitarias y nos quedemos en casa; la buena acción de cada uno de los mexicanos será determinante para evitar que se dispare el número de contagiados y el sistema de salud quede rebasado.

Atrás quedó aquella etapa que veíamos lejana y ajena a nosotros, cuando supimos del primer caso de coronavirus, considerado entonces una infección respiratoria, el 17 de noviembre de 2019. Poco tiempo pasó en enterarnos que se trataba del paciente cero en la provincia china de Hubei, mantenido en el anonimato hasta finales de diciembre. Fue hasta el 30 de enero que se informó oficialmente del brote del virus en la ciudad de Wuhan, cuando la epidemia de Covid-19 fue declarada por la Organización Mundial de la Salud (OMS) una emergencia de salud pública de preocupación internacional.

Mientras los investigadores intentaban comprender cómo se propagaba la enfermedad y cómo los casos no detectados y no documentados contribuían a su transmisión pasaron cuarenta días hasta que en rueda de prensa, celebrada el 11 de marzo de 2020, el director general de la OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus, declaró que el Covid-19 pasaba de ser una epidemia a una pandemia, debido a que el padecimiento "se ha extendido por varios países, continentes o todo el mundo, y que afecta a un gran número de personas, en estos momentos existen 118, 000 casos en 114 países, y 4291 personas han perdido la vida". Actualmente se tiene el registro de 2.539.243 personas contagiadas, 178.354 muertes y 653.249 recuperados en el planeta.

En México, el primer caso se registró el 27 de febrero de 2020, en la Ciudad de México; las cifras al corte del 21 de abril indicaron 9,501 contagios y 857 defunciones en el país.

El 19 de marzo de 2020 se diagnosticó en Zacatecas el primer caso de Covid 19. Al mismo corte del martes, las cifras arrojaron 46 casos confirmados, tres decesos y seis recuperados.

No son días de bajar la guardia, por eso nosotros universitarios continuamos poniendo su mayor esfuerzo, tanto en mantener las clases a distancia

■ El Mirador de Heródoto

Tiempos de crisis; tiempos de vocación de servicio en la BUAZ

2/2

*El objetivo de la educación es la virtud
y el deseo de convertirse en un buen ciudadano.
Platón*

UZIEL GUTIÉRREZ DE LA ISLA*

como en difundir las medidas de seguridad sanitaria en sus entornos. Los investigadores y estudiantes de la BUAZ mantienen el empeño en encontrar alternativas para apoyar de la mejor forma a la sociedad zacatecana en esta tercera fase.

Con ese objetivo, Jorge Eduardo Arteaga Galicia, Roberto Tovar y Juan Navarro, alumnos del programa de Ingeniería de Software de la UAZ, crearon la aplicación Sin filas. Es un proyecto que tiene el fin de apoyar, de manera altruista, a los pequeños negocios locales que están siendo afectados por la pandemia, y con ello también a sus compradores, evitando que se expongan.

A través de esta aplicación todos los interesados pueden registrar su negocio para que la gente los ubique y pueda adquirir sus productos o contratar sus servicios; además, facilita las compras porque se hace el pedido con anticipación para que el cliente lo recoja en el lugar y se retire, evitando filas. Todos los comerciantes que deseen aparecer en esa aplicación pueden subir la información de su negocio a <http://sinfilas.insozac.com/> o comu-

nicarse con los creadores vía WhatsApp, al número 492 1974 220.

Otra actividad de nuestra BUAZ en esta contingencia es la realizada por el colectivo de investigadores del Cuerpo Académico CA-UAZ 207 "Medicina y Epidemiología Molecular, que creó la aplicación web denominada COVID-19 Zacatecas, que pueden consultar en <http://covid19-zacatecas.drcidbaez.com/index.html>.

Los docentes investigadores de este proyecto son Miguel Ángel Cid Báez, Margarita de la Luz Martínez Fierro, Idalia Garza Veloz, Edith Cárdenas Vargas, Yolanda Ortiz Castro, Virginia Flores Morales, Silvia Leticia Cid Báez y José Isafas Badillo Almaráz,

La aplicación se describe como un medio electrónico de gestión y divulgación de información gubernamental y científica validada oficialmente sobre la pandemia que nos aqueja, con un enfoque de entorno local-mundial.

Aunque por ahora se encuentra en la etapa beta funcional y responsiva, el objetivo es convertir a esta página en un punto de encuentro y divulgación de información, además de que sea una vía que genere conocimiento, ya que incluye un test sobre el Covid 19 y de manera rápida se puedan obtener guías y orientación oportuna.

Se hace un llamado a la población a que entre al sitio web, se mantenga bien informada y atenta a las indicaciones de la Secretaría de Salud, ya que de cada uno de nosotros dependerá el desenlace de esta pandemia. Nuestras acciones, por mínimas que parezcan, realmente impactan en la salud de todos.

Reconocer a los universitarios que se esfuerzan por hacer más de lo que les corresponde, a los que entienden que la responsabilidad de quien obtiene un conocimiento en una universidad pública es compartir los beneficios con la sociedad es una obligación institucional. Felicidades y gracias a nuestros verdaderos Prometeos de la BUAZ.

Seguir los lineamientos en la fase tres es fundamental para volvernos a encontrar. Quédate en casa.

Así se observa el mundo desde el Mirador de Heródoto. ■

*Cronista de la UAZ
uzielgi@hotmail.com
cronica.universitaria@uaz.edu.mx

Puro Veneno

CAEN COMO...

Van tronando los alcaldes. El de Jerez, Toño Aceves, pidió auxilio por el alto número de contagios de Covid-19 que se acumulan en el municipio y que, afirma, la Secretaría de Salud ha dejado sin vigilar. Mientras tanto, desde Tlaltenango, el presidente municipal Miguel Varela, anticipa que los ayuntamientos están lejos de poder enfrentar la crisis económica que se avecina, por más sueldos que se donen.

El que se llevó las palmas fue Oswaldo Caldera, director de la Policía de Seguridad Vial, quien asegura es de los pocos que han mostrado determinación y orden en los filtros sanitarios. En cambio, se preguntan qué corresponde al secretario de Gobierno, Jehú Salas, pues se ha visto ausente, y al secretario de Salud, Gilberto Breña, dicen, le hace falta un ejército. La falta de elementos ya no es sólo problema en seguridad.

TODOS RABONES

Y es que los costos de la pandemia, ya dijo el presidente Andrés Manuel López Obrador, les tocan a todos. La Federación aventó la *papa caliente* a los estados, y los Municipios, aseguran las lenguas viperinas, no se van a dejar. Lo bueno es que las autoridades estatales son "proactivas" y, hasta ahora, al menos en Zacatecas, vamos cooperando.

Justo este miércoles, en la sesión del consejo de salud, de la que por cierto tampoco hubo más detalles, se "decidió" que la administración de Alejandro Tello Cisterna acatará las medidas extraordinarias que dicta el gobierno de México. Como "gran premio", la Secretaría de Hacienda entregará las participaciones correspondientes. Pero, hasta ahora, no se sabe de ni un peso más. ¿Cómo irá la coperacha que organizó el mismo gobernador? ¿Cómo irá el Congreso en su propuesta de solución?

UNA BUENA

El que se sacó una palomita (y las va juntando para que no se olviden en tiempos post-Covid) fue el rector Antonio Guzmán. El laboratorio de Medicina Molecular de la UAZ obtuvo la certificación del Indre para hacer diagnósticos de Covid-19, lo que pone a la máxima casa de estudios como punta de lanza para contribuir contra la epidemia a nivel local.

El reconocimiento a la institución se llevó palmas para los académicos. Ya nomás les falta superar las grillas. El líder del SPAUAZ, Pedro Martínez, dedicó por su cuenta una de sus famosas producciones facebookeras para criticar "los cinco meses de vacaciones" en la Universidad. ¿Dónde están los investigadores? ¿Y valen los impuestos con los que se pagan?, preguntó. Púees... No fueron pocos los ofendidos.

EJEMPLO

Quien también lleva a buen puerto el barco es la secretaria de Educación, Gema Mercado. Si no le ha sacado a las peripecias financieras que debe enfrentar el sector; ni a los pleitos sindicales, la emergencia sanitaria es un reto en el que ha jalado para adelante. Hay que aprender, advierte, de la gran lección que nos dejará la pandemia. De entre los funcionarios de primer nivel, en este caso se nota presencia, y no el abandono que reclaman los alcaldes. En el gabinete estatal, critican los chismosos, ya nomás falta que todos miren para el mismo lado.



EDITORIAL

*Pedro de León Mojarro

pedro_deleonm@hotmail.com

"El mundo será otro después de la pandemia", ojalá que así sea, que este alto en el camino nos haga más humanos, más sensibles; que sirva para vernos en nuestro propio espejo

El Eterno Mes de Abril I

"... En esta tierra hay pestes y hay rictimas, y depende de nosotros, en la medida de lo posible, no unir fuerzas con las pestilencias".
Albert Camus

Qué rápido se pasa el tiempo... el tiempo se va volando", son frases comunes en épocas normales, donde todos andamos en el ajetreo, haciendo nuestra lucha para conseguir el pan de cada día.

Sin embargo, en la coyuntura actual de necesario y obligado encierro familiar, el tiempo se ha vuelto denso, los días son más largos y las noches eternas. El miedo y la incertidumbre son los dos componentes básicos ante el coronavirus.

Mafalda, personaje central del caricaturista argentino Quino, hizo realidad su sueño, "... que el mundo se

pare porque me quiero bajar". Efectivamente el mundo se detuvo, pero no nos podemos bajar, como diría Cristina Pacheco: "aquí nos tocó vivir".

A la maestra Kitty O'Meara se le atribuyen estas notas que en la coyuntura actual deben ser tomadas en cuenta:

"Y la gente se quedó en casa. Y leyó libros y escuchó. Y descansó y se ejercitó. É hizo arte y jugó. Y aprendió nuevas formas de ser. Y se detuvo.

Y escuchó más profundamente. Alguno meditaba. Alguno rezaba. Alguno bailaba. Alguno se encontró con su propia sombra. Y la gente empezó a pensar de forma diferente.

Y la gente se curó. Y en ausencia de personas que viven de manera ignorante. Peligrosos. Sin sentido y sin corazón. Incluso la tierra comenzó a sanar.

Y cuando el peligro terminó. Y la gente se encontró de nuevo. Lloraron por los muertos. Y tomaron nuevas decisiones. Y soñaron nuevas visiones. Y crearon nuevas formas de vida. Y

sanaron la tierra completamente. Tal y como ellos fueron curados."

Extraordinaria reflexión que nos lleva a una hipótesis que prácticamente ya se volvió verdad: "el mundo será otro después de la pandemia"; ojalá que así sea, que este alto en el camino nos haga más humanos, más sensibles; que sirva para vernos en nuestro propio espejo; reflexionar lo bueno y lo malo que hemos hecho; voltear a ver a nuestro planeta y recordar la limpieza de los ríos y arroyos, de los que tomábamos el agua y nos bañábamos hace 50 años.

Dando por hecho que sea cierto, tal vez sea la factura que tenemos que pagar por habernos descuidado e, incluso, haber sido parte activa del deterioro generalizado que le hemos causado a nuestra Casa Común, el planeta tierra.

Miedo e incertidumbre

Evidentemente, el miedo, ante el ene-

migo invisible contra el que es muy difícil luchar, es contraer la enfermedad; del 6 de Marzo al 19 de abril la percepción del miedo al contagio casi llega al 80%, según consulta Mitofsky.

La incertidumbre es por el número de infectados, es ante el paro de la economía, que afecta más a ese sector de la sociedad que viven al día; no obstante, ricos y pobres, empleadores y empleados, cada uno desde su ámbito, vivimos la incertidumbre del ¿qué pasará mañana?, ante la realidad de que lo único cierto, es lo incierto que está todo.

Por lo pronto, lo que podemos concluir, es prepararnos para enfrentar el futuro venidero en circunstancias muy adversas y totalmente distintas a las que había cuando inició la pandemia.

*Coordinador Estatal del Movimiento Nacional Ruta 5



Por eso, frente a la buena voluntad de los maestros, resulta irresponsable, casi criminal, el anuncio del gobernador de que, probablemente, no habrá dinero para el pago de sus salarios

El nuevo paradigma educativo y la pandemia del cambio

La pandemia sanitaria del coronavirus ha obligado, en un hecho sin precedentes, al sistema educativo de Zacatecas a acudir, para superar el paro escolar, al uso de las tecnologías de la información (TIC) y contribuir con eso, simultáneamente, a trascender del viejo modelo de enseñanza tradicionalista y bancaria, a un paradigma conectivista (no cognitivista) de aprendizajes, fundado en la utilización de los dispositivos digitales, el big data y la hiperconectividad. En esta iniciativa destaca el esfuerzo de los maestros, aunque se enfrentan a la cruda realidad de los rezagos tecnológicos.

Lo interesante de esto, es que la transición-mutación de un modelo pedagógico a otro, se protagoniza sin la mediación de foros, decretos gubernativos y consultas, únicamente acicateados por la presión de la dictadura de la pandemia del Covid-19.

Los profesores de nuestra entidad, con una enorme disposición se incorporaron, en un escenario de conmoción, a la convocatoria de retornar al trabajo escolar vía redes digitales, en una estrategia poco planificada por la autoridad, quizá porque no les dio tiempo -igual que atropellada-, con la finalidad de responder a la presión derivada de la contingencia, y subirse de facto, así, a los rieles de la acelerada revolución viral de la pedagogía digital y al conectivismo educativo, que ya se experimenta a plenitud en otras latitudes del planeta.

Por eso, frente a la buena voluntad de los maestros, resulta irresponsable, casi criminal, el anuncio del gobernador de que, probablemente, no habrá dinero para el pago de sus salarios.

A pesar de los efectos devastadores producidos por la pandemia, en el mundo educativo ha originado, paradójicamente, una serie de útiles repercusiones, entre las que destacan las siguientes: 1) Ha propiciado un cambio radical en las estructuras psico-sociales en relación al hecho pedagógico; 2) Aceleró la socialización de la revolución digital en los procesos de enseñanza-aprendizaje; 3) Conducirá a la modificación radical de los programas de formación de maestros, para alejarlos de las concepciones tradicionalistas; y 4) Afianza la idea de la abolición del mito de que la escuela es el único espacio responsable de la educación. Eso es falso.

Estas y otras circunstancias obligan en Zacatecas a iniciar la construcción de un nuevo sistema educativo, vacunados en contra del tradicionalismo pedagógico y la improvisación.

Las sociedades exitosas en materia educativa que,

A endurecer medidas /yo



en este escenario de terror, han salido del periodo del paro escolar, han sido aquellas que cuentan con sólidas estructuras de digitalización y el uso de soportes para la implementación de los big data, que implica la utilización exponencial de grandes cantidades de datos. Y en eso Asia ya superó a occidente.

En China, el gigante asiático, por ejemplo, desde el mes de febrero, retornaron a clase más de 200 millones de alumnos, a través del uso de dispositivos digitales. En Singapur, otro caso excepcional, no suspendieron clases, pues todo lo hicieron vía online, lo que

minimizó daños y pérdidas económicas.

El virus del Covid-19 ha operado, ya, en muy corto tiempo, como un agente transformador de la educación. Ha sido un conspirador y subversivo de la realidad social, económica y política. La enseñanza la tendremos que asimilar.

La paralización de escuelas y maestros en el planeta

Según el reporte más reciente de la UNESCO, en la cresta de la pandemia del coronavirus, más de mil 570 millones de alumnos dejaron de asistir a las aulas escolares, que correspondieron al 92 por ciento de la matrícula global, de 190 países. Aunque muchos de los estudiantes continuaron sus tareas educativas a través de redes, en particular, en aquellos países de gran desarrollo digital.

Por su parte, la Internacional de la Educación, que es una de las federaciones de docentes más poderosas del mundo, reportó que dejaron de asistir a las aulas, por ese motivo, casi 64 millones de docentes.

La digitalización de las tareas y procesos educativos, el uso de MOOCs (cursos masivos abiertos en línea, por sus siglas en inglés), creados por George Siemens, en el 2008, han reducido ahora los impactos económicos en los sistemas escolares del mundo e incrementaron la cobertura en la educación.

Los rezagos digitales en Zacatecas

En la República Mexicana, 18.3 millones de hogares, que representan el 52.9 por ciento del total en el país, disponen de conexión a Internet, mientras que en Zacatecas es apenas del 40%, así lo revelan datos de la más reciente Encuesta Nacional sobre Disponibilidad y Uso de Tecnologías de la Información en Hogares (ENDUTIH), levantada por el INEGI.

Es Zacatecas una de las nueve entidades que registra mayores rezagos en uso de Internet. Pero debemos de puntualizar que, en digitalización educativa, se profundizan los rezagos en nuestra entidad.

Se requiere, por eso, realizar importantes esfuerzos para ampliar el uso de la tecnología digital en la educación en Zacatecas y así superar los rezagos que persisten.



EDITORIAL
Ricardo Monreal Ávila
 ricardomonreal@yahoo.com.mx

Lo que se puede hacer con la COA-4T es transformarla en una bacteria probiótica, es decir, útil para la tonificación, alimentación y autodefensa de la vida pública

COVID-19 Y COA-4T

Pues se habían tardado /yo

Junto con el virus SARS-CoV-2, que produce la enfermedad del COVID-19, importada presuntamente de China, se desarrolla en el país una bacteria totalmente endémica, que busca montarse y transportarse en el genoma del primero, aprovechando sus niveles de letalidad, destrucción y reproducción, para invadir vías, plazas y redes públicas. Es la COA-4T o Coalición Opositora Anti Cuarta Transformación, popularmente conocida como "grilla", "polilla" o "carcoma".

La COA-4T ha infectado ya algunos grupos de empresarios, mandatarios estatales y municipales, algunos medios de comunicación y comunicadores, así como partidos de oposición y grupos de interés de la sociedad civil.

A diferencia del virus que es mucho más pequeño y carece de estructura celular, la bacteria de la COA-4T es fácilmente visible, ubicable y reproducible. A veces se mueve a plena luz del día, buscando oxígeno, pero otras veces labora de noche, al amparo de sombras protectoras.

La bacteria de la "grilla" o "polilla" vive de manera inversamente proporcional al sistema inmunológico del cuerpo social huésped. Al menor indicio de caída, baja de aprobación o defensas del cuerpo, la bacteria COA-4T se infla y sale al ataque. Su función es debilitar o minar al anfitrión, para después liberar y succionar los recursos proteínicos, presupuestales y alimenticios que necesita para reproducirse.

La bacteria de la COA-4T busca ganar varias batallas. La primera de ellas

es la lucha electoral del 2021, cuando habrán de elegirse la totalidad de la Cámara de Dipu-

tados (500 cargos) y 15 gubernaturas, además de tres cuartas partes de alcaldías y casi la mitad de

congresos locales.

De la Cámara de Diputados depende la aprobación del Presupuesto de

Egresos de la Federación de la 4T de los próximos tres años, y de la mayoría de los congresos estatales

depende la aprobación de las reformas constitucionales. Si el COA-4T avanza en esos dos frentes, más el de los gobernadores, paralizaría o mantendría contra las cuerdas al Ejecutivo federal hasta el año 2024, cuando se daría la batalla final entre la 4T y sus anticuerpos.

Ahora bien, la bacteria de la "grilla" es endémica en la vida pública de México. Resultarían inútiles y hasta autoritarios los intentos por encontrar una medicina o cura definitiva. Ha desarrollado su propia inmunidad de rebaño.

Entonces, exterminarla o erradicarla es una mala apuesta. Lo que se puede hacer con la COA-4T es transformarla en una bacteria probiótica, es decir, útil para la tonificación, alimentación y autodefensa de la vida pública del país, similar al efecto de los lactobacilos, que ayudan incluso a incrementar las defensas frente a los virus destructivos provenientes del exterior.

Nuestro sistema constitucional contempla diversos mecanismos de aclimatación de la COA-4T, que van desde los esquemas semiparlamentarios de nombramientos de funcionarias y funcionarios, hasta la figura de "gobiernos de coalición", si el carcoma llegase a invadir todo el cuerpo. Pero la más útil e inédita de todas las opciones es la revocación/ratificación de mandato. Es de estirpe eminentemente zapatista, porque la revocación (vista desde la oposición) o la ratificación (vista desde el gobierno), es de quien la trabaja.

Twitter y Facebook: @RicardoMonrealA



LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

EL VERDE APOYA A EMPRESARIOS. El líder nacional del Partido Verde, **CARLOS PUENTE**, presentó una iniciativa en la Cámara de Diputados para que los municipios del país tengan recursos para apoyar a los empresarios y conservar los empleos. Además de apoyar a los productores agropecuarios y para que los alcaldes tengan lana para adquirir equipo médico.



PUENTE SALAS pone el ejemplo y gana la delantera a las demás fracciones legislativas que, ante la contingencia sanitaria, parecen estar dormidas.

TELLO TENDRÁ LANA PARA NÓMINA DE MAESTROS. El presidente **LÓPEZ OBRADOR** dio un respiro al **góber TELLO**, pues en su conferencia matutina afirmó que entregará la lana de la nómina educativa a los estados y, más allá, se comprometió a entregar a los gobernadores sus participaciones federales y el pago de pensiones para quienes fueron trabajadores federales. Así que, dentro de lo malo que suele decir, ahora el mandatario nacional dio buenas noticias para las finanzas estatales.

NO PARA LA VIOLENCIA. Ni la amenaza del coronavirus ha provocado la disminución de los hechos de violencia en México. Marzo ha sido el mes más violento de la administración de **LÓPEZ OBRADOR**. Más de 3 mil homicidios dolosos ponen en relieve que la estrategia de abrazos y no balazos no ha resultado, la política anticrimen de **ALFONSO DURAZO** ni se ve ni se siente. Y mientras la nación está a dos fuegos mortíferos: la pandemia ocasionada por el

COVID-19 y la violencia de los cárteles de la droga que azotan a la sociedad. Como dijera *El Buki*, ¿a dónde vamos a parar?

JEREZ, EN FOCO ROJO. El 52% de los contagiados con COVID-19 proceden de Jerez y la mayoría de ellos contrajeron el virus en la Unión Americana. A pesar del esfuerzo que **TONO ACEVES** ha hecho desde el inicio de la crisis sanitaria, la gente no ha entendido la magnitud del riesgo en que se encuentra y ahora es necesario utilizar la fuerza pública para que se quede en casa. Esto ha dejado en evidencia la falta de regulación del transporte de personas que viajan de la bella ciudad a Estados Unidos, sin que la autoridad federal atienda con regulación. Desgraciadamente los hechos los rebasaron y las consecuencias se están padeciendo. Ojalá la SCT detenga el flujo de camiones para que disminuyan los contagios.



SEGOB PIDE A TELLO LEY DE AMNISTÍA. La secretaria de Gobernación, **OLGA SÁNCHEZ CORDERO**, solicitó al gobernador **TELLO** que promueva una Ley de Amnistía similar a la que aprobó el Senado de la República. En la videoconferencia, **SÁNCHEZ CORDERO** sugirió a **TELLO** que incluyera a grupos vulnerables, como mujeres y ancianos, además de internos en extrema pobreza. Obviamente hizo énfasis en que no se amnistiara a quienes delinquieron con violencia o contra menores. Así que viene nueva chamba para **CHEMA GONZÁLEZ** y **CHUY PADILLA**, y ahora sí que los diputados van a desquitar la dieta.

POLITIQUERÍA



**-A VER MI GATELL, NO SE ME VAYA SOLO,
YO TAMBIÉN ASPIRO...**



**GERARDO
SALMÓN
GÓMEZ**

*Abogado;
@GerardoSalmon_

¿Tocamos fondo?

Queda claro que no hay atractivo para invertir en México en los próximos meses

Esta semana presenciamos una caída abrupta sin precedentes en los precios del petróleo a nivel mundial, la mezcla mexicana de exportación se cotizó incluso en número negativos -2.37 dólares por barril el pasado lunes, algo que sencillamente refleja que es más caro mantener y almacenar el producto que pagar para que alguien se lo lleve. Esto sucede pese a los esfuerzos de los países miembros de la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP) para acordar una reducción sustantiva de la producción petrolera a nivel mundial, pues la demanda del "oro negro" sigue sin levantarse y por tanto los precios seguirán en niveles raquíticos.

La industria petrolera sigue perdiendo rentabilidad y, en el caso de México, la empresa productiva del Estado, PEMEX, continúa en un proceso agónico, sin que pueda vislumbrarse ningún esquema que le permita salir adelante. Lo anterior, nos lleva a la conclusión que debemos dejar de apostar por el petróleo y mirar hacia las energías limpias, algo que debía suceder hace un tiempo atrás.

Abonando a la magnitud de esta crisis, recientemente se actualizaron

los pronósticos en cuanto a expectativas de crecimiento económico del país, por ejemplo, la CEPAL baja su pronóstico a -6.5%; Citibanamex prevé una contracción del -9%; BBVA reporta a un rango de entre -6% a -12%; y la calificadora de riesgo estadounidense, Standard & Poor's, estima caída de -6.7%; mediciones que podrían continuar en picada si la contingencia sanitaria que vivimos se extiende aún más, pues llevamos casi medio trimestre en esta terrible situación.

Por si fuera poco, esta semana también se filtró una iniciativa de ley en tema de Administradoras de Fondos para el Retiro, mejor conocidas como AFORES. Resulta que a un diputado federal le pareció brillante la idea de quitar el control de estos fondos a las 10 administradoras privadas que existen y ponerlos a cargo del Banco del Bienestar; valdría la pena recordarle al legislador que el actual modelo se deriva del colapso del sistema de pensiones que anteriormente manejaban el IMSS e ISSSTE, por lo que no cabe duda que es una pésima idea devolver al gobierno federal la administración de los fondos para el retiro. Y aunque se trató de una ocurrencia unilateral que no fue respaldada por el Grupo

Parlamentario de MORENA, la reacción mediática no se hizo esperar y claro está, que genera incertidumbre entre los pocos interesados en invertir en nuestro país.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**



**SUSANA
SÁNCHEZ**

Maestra en Educación Familiar

Relaciones a distancia

“Siempre se ha sabido que el amor no conoce su propia profundidad hasta la hora de la separación” Khalil Gibran

En el contexto actual nos hemos encontrado con que ahora todos los que estamos en casa nos vemos en la necesidad de cambiar algunos patrones de conducta para seguir manteniéndonos comunicados con los demás. Aunque la mayoría de las familias están en la misma casa, también puede suceder que estemos alejados por esta contingencia; entonces podemos pensar que la distancia puede dificultar la convivencia, pero no debemos tener miedo porque incluso en la distancia las familias pueden ser muy unidas si contamos con ideas claras y somos creativos.

La pregunta es ¿cómo educar la afectividad para estar presentes en las redes y que atesoremos la comunicación para que cuando mejoren las cosas podamos conservar o rescatar la relación familiar o de amistad?

Lo que tenemos que conseguir es que toda la familia participe en la vida de los demás fomentando buenas relaciones familiares que se conviertan en verdaderos encuentros.

Algunos tips pueden ser: inculcar a tus hijos a hacer llamadas por teléfono o mejor aún videollamadas más que mensajes, para poder ver y escuchar a los que no están cerca, si los niños son pequeños pueden hacer di-

bujos para los demás miembros de la familia donde les expresen lo mucho que significan para ustedes y que están al pendiente de sus necesidades físicas y/o afectivas.

Otra idea puede ser tener retos con los familiares que estén lejos como visitar un museo virtual o leer algún libro en determinado tiempo y después comentarlo juntos como si hubieran ido realmente o como si estuvieran sentados juntos leyendo.

Reunir a la familia entera, no sólo a la nuclear, sino a primos, tíos y abuelos en una videollamada puede resultar una dinámica muy divertida, si no tenemos oportunidad de verlos muy seguido sí que podemos estar en contacto con ellos con la tecnología.

También podemos escribir cartas ahora que tenemos más disponibilidad de tiempo y tomarles foto para enviarlas de manera virtual con la promesa de entregarla en cuanto haya oportunidad. Las cartas tienen un efecto vinculante y dan sentido de pertenencia a los miembros de la familia. Puedes elegir temas variados o incluso incluir frases secretas o códigos de familia, que son signos o palabras secretas que solo tú y los tuyos saben y de los cuales ya he hablado en diferentes ocasiones. También pueden elaborar pla-

nes futuros para cuando todo esto pase elaborando listas de actividades pendientes que puedan compartir.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Estado32
.com.mx